

Vient de paraître

Santé en milieu rural : réalités et controverses



En matière de services, la première attente des habitants des territoires ruraux concerne l'accès aux soins. Or, pour différentes raisons, le monde rural souffre, dans de nombreuses régions, de difficultés particulières dans ce domaine, avec des évolutions qui tendent à aggraver la situation. Dans ce contexte, l'État et les organismes sociaux (notamment la MSA), avec le concours des collectivités territoriales, ont mis en place différents dispositifs pour maintenir une offre de services minimale dans les zones rurales, favoriser le regroupement des moyens, promouvoir des expérimentations et introduire les nouvelles technologies.

Quelle est la réalité des difficultés d'accès aux soins en zone rurale ? Quels dispositifs ont été mis en place pour y faire face ? Ont-ils atteint leurs objectifs ? Ce numéro de *POUR* a pour vocation de contribuer au débat. Il est organisé en trois parties. La première réalise un état des lieux, recense les enjeux de santé en milieu rural et fait le point sur les conditions de l'accès aux soins pour différents secteurs de la santé. La deuxième partie tente d'établir un bilan des politiques publiques de la santé, des initiatives des collectivités et des acteurs de la santé, notamment pour favoriser les installations de médecins et d'infirmières dans les zones sous-dotées, mais aussi pour innover dans l'offre de services. Enfin, la troisième partie rassemble des points de vue et témoigne des initiatives de professionnels mais également d'élus locaux et autres acteurs.

La question de la santé, en général et dans les zones déficitaires en particulier, provoque actuellement de nombreux débats et controverses : la réalité des déserts médicaux, l'efficacité des mesures d'aides financières à l'installation, le niveau du numéris clausus... À côté de ce que l'on peut décrire des réalités du système de santé dans les zones rurales, la parole est donnée à nombre de ses acteurs. Mais au-delà des controverses, il nous faut affirmer que l'accès à des soins de qualité est une composante forte de l'égalité des citoyens et des territoires comme de la justice sociale.

POUR

la revue du Groupe de Recherche pour l'Éducation et la Prospective

Revue POUR n° 214 – Juillet 2012 – 20 €

Joindre 3 € pour participation aux frais de port et emballage

Nom

Organisme

Adresse

Code postal et ville/pays

Tél.

Courriel

Abonnement 2012 (4 numéros) France 64 € – Étranger 73,20 €

À retourner au GREP – c/o 4D, 150-154 rue du Faubourg St-Martin – 75010 PARIS – Tél. : 01 55 33 10 40 – Fax : 01 55 33 10 41

Courriel : grep.pour@wanadoo.fr – Site : www.grep.fr

bon de commande

Sommaire

Santé en milieu rural : réalités et controverses

→ dossier coordonné par Jean-Claude BONTRON,
Louis M. VOISIN, Jean VINCENT et Maurice GUENEAU

Santé en milieu rural : réalités et controverses

État des lieux, tendances et enjeux de la santé en milieu rural

L'accessibilité aux médecins généralistes libéraux :
plus faible en milieu rural

Muriel BARLET, Magali COLDEFY, Clémentine COLLIN,
Véronique LUCAS-GABRIELLI

Les pharmacies rurales sont-elles menacées ?

Jean-Claude BONTRON, Louis M. VOISIN

La régulation démographique de l'offre de soins infirmiers

Jean-Claude BONTRON, Louis M. VOISIN

La PMI en Bourgogne

Dr Évelyne DOUVIER

Les soins hospitaliers en milieu rural, éléments d'un débat

Jean-Claude BONTRON, Louis M. VOISIN

Développement local et *télesanté* dans les Hautes-Alpes

Fabien HAREL, Davide POMATO

Enquête AGRICAN : les agriculteurs en meilleure santé
que le reste de la population

Caisse centrale MSA

L'offre de santé et de services sociaux vue par l'Assemblée nationale

Rapport de l'Assemblée nationale
(synthèse réalisée par Louis M. VOISIN)

Quel bilan pour les politiques passées et en cours ?

Les aides à l'installation au secours de la désertification médicale ?

Jean-Claude BONTRON

Les CLIC : une réponse de proximité pour personnes âgées

Richard-Pierre WILLIAMSON

Mise en œuvre des contrats d'engagement
de service public en Bourgogne

Justine NIVOST

Les Pôles d'excellence rurale,
laboratoires des nouveaux rapports santé-territoires
Jean-Claude BONTRON

Points de vue et initiatives des acteurs du système de santé

Médecine de campagne : ne plus attendre

Vanik BERBERIAN

Accès aux soins en milieu rural :

les idées reçues sont mauvaises conseillères !

Dr. Michel CHASSANG

Milieu rural et souhaits d'exercice des internes de médecine générale

Intersyndicale nationale autonome représentative des internes
de médecine générale (synthèse réalisée par Jean VINCENT)

Les médecins étrangers au secours des campagnes ?

Jean-Claude BONTRON, Louis M. VOISIN

Médecin, quand reviendras-tu ?

Maurice GUENEAU

Médecins du Monde, des programmes d'accès
aux soins dans les zones rurales

Dr Jean-François CORTY (interview de Louis M. VOISIN)

L'expérimentation Pays de santé

Mutualité sociale et agricole (MSA) et GROUPAMA
(synthèse réalisée par Louis M. VOISIN)

Castelnau-Magnoac : une maison de santé initiée par des élus locaux

Louis M. VOISIN

Bilan de trois années de fonctionnement
de la MSP de Castelnau-Magnoac

Bernard VERDIER

La MSA, un acteur clé de la santé en milieu rural - Témoignages

Marie-Christine CHAMBE, Dr Philippe LAURENT, Mireille PÉTAVY,
Dr Gérard TESTA, Jean-Claude BONTRON, Louis M. VOISIN